

MOVIMIENTO OBRERO

1. NUEVOS TIEMPOS, NUEVOS PROBLEMAS SOCIALES

La Revolución Industrial ocasionó el nacimiento de un nuevo modelo social llamado **sociedad de clases** caracterizado por la existencia de dos clases sociales: burguesía y proletariado. La burguesía es la dueña de los medios de producción y el proletariado o clase obrera, no. Los beneficios de la industrialización implicaban la explotación de los trabajadores.

Proletariado: conciencia de explotación. Necesidad de unión y organización para mejorar sus condiciones laborales y conseguir la participación política. A este proceso de organización para hacer frente a las consecuencias del capitalismo sobre los trabajadores es a lo que se llama **movimiento obrero**.

Fue **Gran Bretaña** el primer país en el que la clase obrera comenzó a organizarse y a luchar por sus derechos.

Imagina una familia compuesta por:

- un padre que trabaja de tejedor,
- una madre que trabaja de hilandera y
- tres hijos de 6 a 12 años.

Realiza los cálculos necesarios y elige la opción correcta para cada afirmación.

¿Cuánto montaría el gasto mensual en vivienda y alimentación de la familia?

- 200 reales.
- 346 reales.
- 325 reales.

¿Cuánto ingresarían al mes por sus salarios el padre y la madre? (Nota: considera 26 días de sueldo, porque sólo se cobraba por día trabajado y vamos a darle al menos descanso dominical a nuestros protagonistas)

- 266.24 reales.
- 356.88 reales.
- 328.85 reales.

¿Podía subsistir nuestra familia con el salario de los padres?

- SÍ.
- NO.

Mostrar retroalimentación

El trabajo de los hijos de la familia en cuanto fuera posible sería...

- Un medio para poder adquirir más bienes de consumo.
- Imprescindible para la supervivencia de la familia .

La edad más corta que podían tener los *trappers* de las minas, según menciona Disraeli, era de...

- 4 años.
- 8 años.

El trabajo que realizaban los pequeños *trappers* de las minas consistía en.

- Abrir y cerrar compuertas en las galerías al paso de las vagonetas.
 - Arrastrar vagonetas
 - Llevar agua y comida a los mineros adultos.
-

Señala si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas.

Desde los inicios de la industrialización, los gobiernos liberales se preocuparon por garantizar unos derechos mínimos a la clase trabajadora.

- Verdadero Falso

La clase trabajadora de los primeros tiempos de la industrialización no tenía vacaciones pagadas.

- Verdadero Falso

Las instituciones religiosas eran las únicas que ofrecían algo de ayuda a la clase obrera de los primeros tiempos de la industrialización.

- Verdadero Falso

Marca verdadero o falso en las siguientes afirmaciones.

La tasa de mortalidad infantil se define como el número de niños que mueren antes de cumplir un año por cada mil nacimientos producidos.

- Verdadero Falso

Si uno de cada dos niños que nacían moría antes de cumplir un año, estamos hablando de una tasa del 500 por mil.

- Verdadero Falso

PRIMERA MITAD DEL XIX:

Los primeros ejemplos de lucha obrera consistieron en realizar atentados contra las máquinas: **Luddismo**.

A partir de **1825**, los sindicatos ingleses serán legalmente reconocidos iniciándose el **sindicalismo moderno**.

Las primeras asociaciones obreras, fueron las **TradeUnions** (Unión de Oficios), el origen de los actuales sindicatos.

El siguiente paso del movimiento obrero inglés fue luchar por conseguir el **derecho a la participación política de la clase obrera (derecho al voto y a estar en el Parlamento)**: **Cartismo**: en 1838 se presentó al Parlamento inglés un documento denominado **Carta del Pueblo**. Sin embargo hasta 1918 no se concedió en Gran Bretaña el derecho a voto a todos los hombres quedando todavía pendiente la reivindicación del voto para la mujer (**movimiento sufragista**). Pronto comenzaron a surgir propuestas teóricas de cambio basadas en la crítica al sistema capitalista. De ellas nacieron también **sindicatos y partidos de clase, obreros**.

El ludismo es un ejemplo de movimiento obrero pacífico.

-  [Sugerencia](#)

- Verdadero Falso

El movimiento cartista reivindicaba participación política de la clase obrera.

-  [Sugerencia](#)

- Verdadero Falso

Los sindicatos mayoritarios en la España actual tienen objetivos reivindicativos.

-  [Sugerencia](#)

- Verdadero Falso

CORRIENTES TEÓRICAS DEL MOVIMIENTO OBRERO.

A) Primera mitad siglo XIX

1. **Socialismo UTÓPICO** (primera mitad siglo XIX)

Los socialistas utópicos plantearon la necesidad de crear una nueva forma de organización social más justa e igualitaria que acabara con la explotación de la clase obrera. Destacan Fourier, Owen y Cabet...

B) Segunda mitad siglo XIX

1. **Socialismo CIENTÍFICO** (segunda mitad siglo XIX). Marxismo. **Carlos Marx** y Federico Engels (*Manifiesto comunista, El capital...*). Entienden la Historia a partir de la lucha de clases y defienden la creación de un sistema social sin clases, sin propiedad privada y sin desigualdades económicas. Propone la destrucción del sistema liberal burgués mediante la toma del poder por parte de los trabajadores que han de establecer la dictadura del proletariado para imponer la sociedad comunista.

2. **ANARQUISMO. Bakunin.** Propone la eliminación del Estado y de cualquier forma de poder, incluidos la posible de los trabajadores, la de la Iglesia, la del Ejército o incluso la de la familia. No cree en la participación política (no hay partidos anarquistas ni se participa en las elecciones: abstención) y persigue la libre asociación voluntaria de los individuos (comunidades).

DIFERENCIAS ENTRE MARXISMO Y ANARQUISMO

Ambas ideologías comparten aspectos comunes, algunos de ellos fundamentales: tienen un enemigo común (el capitalismo) y tienen también como objetivo primordial derribar ese capitalismo y abolir la propiedad privada de los medios de producción, que ambos consideran principal fuente de desigualdad. Coinciden también en su ateísmo y en la importancia de la educación de los trabajadores como medio para lograr su concienciación.

Sin embargo, sus diferencias son también importantes:

- **DIFERENTE CONCEPCIÓN DE LA HISTORIA.** Marx concibe la Historia como un proceso de fuerzas suprapersonales, sus piezas son las clases; Bakunin centra su atención en el hombre concreto, al que considera capaz de vencer a las fuerzas de la Historia. Bakunin es más individualista.
- **LA REVOLUCIÓN SOCIAL** ha de prepararse, con una primera fase de toma de conciencia, y será protagonizada por los obreros industriales, afirma Marx. Las acciones individuales, los actos espontáneos y aislados, pueden crear una situación revolucionaria, asegura Bakunin, quien, por otro lado, considera a los campesinos como las masas revolucionarias en potencia. El bakunismo se difundió especialmente por los países de base agraria e insuficiente industrialización como España y Rusia.
- Marx propone la **DICTADURA DEL PROLETARIADO** o conquista del poder; la oposición de Bakunin a toda forma de poder le lleva a rechazar de plano la dictadura del proletariado. A sí mismo los anarquistas se llaman “socialistas antiautoritarios”.
- La aceptación por los marxistas del **JUEGO POLÍTICO**, interviniendo en elecciones y parlamentos, les separa radicalmente de los anarquistas, que abominan de la política, no llegan a fundar partidos sino sindicatos, y no participan en el juego electoral ni en la vida parlamentaria, lo que les restó influencia.

Creación de una sociedad sin Estado organizada en comunas assemblearias.

- Anarquismo
- Marxismo.

Creación de un partido obrero que dirija al proletariado a la revolución.

- Anarquismo.
- Marxismo.

Establecimiento de una dictadura del proletariado.

- Anarquismo.
- Marxismo.

La colectividad debe ser propietaria de los medios de producción y gestionarlos de forma assemblearia.

- Anarquismo.
- Marxismo

El Estado dirigido por el Partido Comunista debe ser el propietario de los medios de producción y gestionarlos en beneficio de la sociedad.

- Anarquismo.
- Marxismo

INTERNACIONALIZACIÓN DEL MOVIMIENTO OBRERO

En 1864 representantes de asociaciones obreras de distintos países lograron fundar la **Primera Asociación Internacional de Trabajadores (A.I.T., la Primera Internacional)**. Esta asociación pretendía integrar a las asociaciones obreras de todos los países para plantear estrategias comunes de lucha. Sus objetivos eran:

- Lucha por una jornada laboral de 8 horas
- la supresión del trabajo infantil
- la mejora de las condiciones laborales de la mujer
- la supresión de los ejércitos y la socialización de los medios de producción

EL MOVIMIENTO OBRERO ESPAÑOL

Se desarrolló con cierto atraso respecto a los países pioneros de la Revolución Industrial. En 1879 nace el **Partido Socialista Obrero Español (PSOE)** y en 1888, la **Unión General de Trabajadores (UGT)**. Su fundador, **Pablo Iglesias**, era trabajador de imprenta, pero desde los primeros momentos el socialismo español contó con miembros destacados que no pertenecían a la clase obrera (intelectuales, médicos, empleados de clase media...). El **anarquismo español** tuvo un fuerte arraigo en Cataluña y Andalucía. En 1910 se fundó la **Confederación Nacional del Trabajo (CNT)**.

En 1910 **Pablo Iglesias** consiguió un **acta de diputado** y llevó a las Cortes españolas, por primera vez, la voz de las clases trabajadoras.

Tras la Revolución Rusa, el **PSOE** sufrió la escisión de los marxistas españoles partidarios de imitar la revolución armada, que fundaron, siguiendo las instrucciones del Partido Comunista Ruso, el **Partido Comunista de España (PCE)**, fundado en 1921.

El movimiento obrero español se desarrolló más tarde que en otros países europeos porque las condiciones de vida de la clase obrera en España no eran inicialmente tan duras.

Verdadero Falso

La Confederación Nacional del Trabajo fue un partido político de ideología anarquista.

Verdadero Falso

El Partido Socialista Obrero Español seguía en sus inicios la línea marxista del movimiento obrero.

Verdadero Falso